



DFD-YD/ETD (2024) 221

Strasbourg, 4 October 2024

Conférence européenne de la jeunesse **Les jeunes dans la vie locale et régionale : La démocratie en action !**

5-7 février 2025
Centre de la jeunesse de Braga
Portugal

Appel à candidatures
Date limite: **4 November 2024**

En partenariat avec:



La conférence européenne de la jeunesse aura lieu à Braga entre le 5 et le 7 février 2025 et est coorganisée avec le [Centre de la jeunesse de Braga](#), et en partenariat avec le [Congrès des pouvoirs locaux et régionaux du Conseil de l'Europe](#), la [municipalité de Braga](#), l'[Institut portugais pour le sport et la jeunesse](#) et le [Forum européen de la jeunesse](#).

La conférence vise à renforcer la participation des jeunes à la prise de décisions au niveau local et régional, et à contribuer ainsi à la revitalisation de la démocratie. L'événement réunira une centaine de personnes représentant conseils des conseils de jeunesse locaux et régionaux, le secteur jeunesse et les autorités locales dans le but de s'inspirer des pratiques de participation démocratique des jeunes et de prendre part aux consultations concernant la révision de la [Charte européenne sur la participation des jeunes à la vie locale et régionale, coordonnée par le Congrès des pouvoirs locaux et régionaux du Conseil de l'Europe](#) en partenariat avec le Conseil Mixte sur la Jeunesse.

But et objectifs de la conférence

La conférence vise à renforcer la participation des jeunes à la prise de décisions au niveau local et régional, et à contribuer ainsi à la revitalisation de la démocratie.

Objectifs

- discuter des pratiques, des défis et des possibilités en matière de participation des jeunes à la prise de décisions au niveau local et régional, en vue d'une réflexion critique et d'un apprentissage mutuel ;
- donner aux participant·es la possibilité de contribuer à la révision de la Charte européenne sur la participation des jeunes à la vie locale et régionale ;
- réfléchir à la mise en œuvre de la Charte et aux mesures de soutien qui pourraient être envisagées pour les jeunes, les conseils et organisations de jeunesse, ainsi que les autorités locales ;
- apprendre à connaître la réalité vécue par les jeunes à Braga et les initiatives de la municipalité en matière de participation des jeunes ;
- encourager les participant·es à agir pour renforcer la participation des jeunes au niveau local dans le cadre des suites qui seront données à la conférence.

Programme et méthode

Le programme de trois jours de la conférence est conçu comme une expérience participative, avec des approches caractéristiques de l'éducation non formelle et du travail de jeunesse. Il comprendra des séances plénières, des travaux en groupe sur la Charte, ainsi que des moments de mise en réseau et de partage, y compris des visites qui permettront de découvrir la réalité de la participation des jeunes à Braga. Le programme est préparé par un groupe de personnes représentant le [Conseil Mixte sur la Jeunesse du Conseil de l'Europe](#) et les partenaires concernés.

Participant·es

Les participant·es à la conférence doivent avoir le profil suivant :

- être
 - o des membres/représentant·es de conseils locaux et/ou régionaux de la jeunesse (ou de structures similaires) et/ou d'associations de conseils locaux/régionaux de la jeunesse ;
 - o des représentant·es de conseils nationaux de la jeunesse, en particulier ceux qui jouent un rôle dans la participation des jeunes à la prise de décisions au niveau local ;
 - o des représentant·es d'organisations de jeunesse, y compris organisations internationales, de la jeunesse, actives dans le développement de la participation des jeunes au niveau local et/ou des jeunes militant·es et

- représentants de mouvements de jeunesse, collectifs sociaux et culturels, actifs au niveau local et/ou régional;
- des élu·es locaux et/ou régionaux, y compris des membres du Congrès des pouvoirs locaux et régionaux et des fonctionnaires d'autorités locales, plus particulièrement chargés de la politique de jeunesse et de la participation des jeunes ;
 - des représentant·es de centres de la jeunesse ayant pour rôle de favoriser la participation des jeunes au niveau local/régional, notamment de centres ayant obtenu le label de qualité du Conseil de l'Europe pour les Centres de la jeunesse ;
 - des représentant·es d'organisations représentatives de jeunes issus de minorités et/ou marginalisés ;
 - des membres du Conseil consultatif sur la jeunesse ou du Comité directeur européen pour la jeunesse ;
 - des délégué·es jeunes auprès du Congrès des pouvoirs locaux et régionaux ;
- avoir entre 18 et 30 ans (des exceptions seront possibles si elles sont justifiées) ;
 - vouloir et pouvoir donner suite à la conférence pour faire progresser la participation des jeunes au niveau local ;
 - pouvoir participer à la conférence pendant toute sa durée ;
 - résider dans un État partie à la Convention culturelle européenne (des exceptions seront possibles si elles sont dûment justifiées) ;
 - être en mesure de travailler de manière autonome en anglais ou en français.

Le Conseil de l'Europe encourage à se porter candidate toute personne correspondant à ce profil, sans distinction de genre, de handicap, de situation maritale ou parentale, d'origine raciale, ethnique ou sociale, de religion, de convictions ou d'orientation sexuelle. Il faut postuler en ligne, au moyen du lien suivant : <https://youthapplications.coe.int/>. La date limite de dépôt des candidatures est fixée au **4 novembre 2024, à 13 heures** (heure normale d'Europe centrale). Les personnes qui utilisent la plateforme pour la première fois devront d'abord créer un compte (toujours au moyen du lien ci-dessus).

Aspects pratiques

Voyage

Les participant·es devront arriver à Braga le 3 février et en repartir le 8 février 2025. Les personnes dont la candidature aura été retenue bénéficieront du remboursement de leurs frais de voyage conformément aux règles du Conseil de l'Europe.

Hébergement et repas

Les participant·es seront hébergés en chambre double dans un hôtel situé à proximité du Centre de la jeunesse de Braga. Les repas se prendront au Centre de la jeunesse de Braga.

Langues de travail

Les langues de travail de la conférence seront l'anglais et le français. Une interprétation simultanée sera assurée.

Questions et demandes de renseignements

Pour toute question ou demande de renseignements, veuillez contacter le secrétariat du projet sur le rôle des jeunes dans la revitalisation de la démocratie, à l'adresse suivante : youthdemocracy@coe.int.

Contexte

Lors du 4^e [Sommet des chefs d'État et de gouvernement du Conseil de l'Europe](#) (Reykjavik, mai 2023) a été reconnue l'importance d'investir dans un avenir démocratique commun en veillant à ce que chacun puisse jouer son rôle dans le processus démocratique et en donnant la priorité à la participation des jeunes aux processus décisionnels.

Les jeunes sont très attachés à la démocratie, comme ils l'ont dit dans leur message à l'occasion de l'événement de jeunesse intitulé [Avoir confiance en l'avenir \(mai 2024\)](#), mais ils s'interrogent : « Comment pouvons-nous avoir confiance en l'avenir si nous ne pouvons pas y contribuer aujourd'hui ? Les jeunes risquent de perdre confiance dans les institutions lorsqu'est compromise la capacité de celles-ci à protéger et à faire respecter les droits de l'homme et l'État de droit, à promouvoir la paix et à empêcher la guerre. » Dans un contexte marqué par le recul de la démocratie, par la guerre et par les difficultés sociales et économiques, la jeunesse semble parfois se retirer de la pratique de la démocratie ou la remettre en question.

Les activités menées par les mouvements de jeunesse, par les travailleurs et travailleuses de jeunesse, par les centres de la jeunesse et par les organisations de jeunesse viennent cependant contredire cette hypothèse. La jeunesse aspire en effet à une pratique de la démocratie où les jeunes soient reconnus comme des acteurs d'aujourd'hui, et pas seulement comme des apprenants qui agiront demain. La participation des jeunes reste indispensable pour bâtir un présent et un avenir démocratiques. Or la démocratie se pratique d'abord et surtout au niveau local, où l'on peut apprendre à contribuer et à prendre part aux décisions concernant la vie quotidienne de la communauté et où l'on voit les effets de ses décisions.

La [Charte européenne révisée sur la participation des jeunes à la vie locale et régionale](#) est la norme de référence pour la participation des jeunes au niveau local. Dans le préambule de la Charte, il est indiqué que, pour les jeunes, participer, c'est :

« avoir le droit, les moyens, la place, la possibilité et, si nécessaire, le soutien voulu pour participer aux décisions, influencer sur elles et s'engager dans des actions et activités de manière à contribuer à la construction d'une société meilleure [modèle DMPPS] ».

En 2024, le Congrès des pouvoirs locaux et régionaux et le Conseil mixte sur la jeunesse ont engagé une procédure de révision de la Charte européenne sur la participation des jeunes à la vie locale et régionale, afin de mieux prendre en compte les défis auxquels sont confrontés les jeunes et de mieux y répondre, et afin d'intégrer dans la Charte de nouvelles pratiques de participation des jeunes et de nouveaux moyens de suivre et de soutenir sa mise en œuvre. La procédure de révision est conçue pour être consultative : toute une série d'acteurs sont invités à apporter leur contribution à un meilleur instrument, qui puisse aider les jeunes et les autorités locales à rendre la démocratie et les institutions démocratiques plus fortes et plus inclusives.

Le Service de la jeunesse du Conseil de l'Europe travaille sur la question de la participation des jeunes à tous les niveaux depuis plus de 50 ans ; en témoignent notamment la cogestion des priorités et des ressources et le soutien éducatif et financier apporté par le Fonds européen pour la jeunesse. Parmi les initiatives récentes du Service de la jeunesse figurent l'élaboration d'une [recommandation sur la participation de la jeunesse Rom](#), des sessions d'étude et des programmes de formation sur le sujet, ainsi que le renforcement du travail de jeunesse et des centres de la jeunesse en tant que premiers dispositifs de soutien, en particulier par le biais de l'[agenda européen du travail de jeunesse](#) et du [label de qualité pour les Centres de la jeunesse](#). Dans le cadre de son projet sur le rôle des jeunes dans la revitalisation de la démocratie, le Service de la jeunesse s'est particulièrement intéressé à la question de la participation des jeunes au niveau local en organisant un séminaire sur le rôle des conseils locaux de la jeunesse dans le renforcement de la démocratie, et en organisant des

consultations sur la possibilité d'élaborer une norme et des mesures de soutien pour les conseils locaux de la jeunesse et pour les autorités locales/régionales.

La conférence européenne sur la participation des jeunes au niveau local et régional est un élément crucial du processus de consultation sur la version révisée de la Charte, qui permet à une diversité d'acteurs de se rencontrer, d'apprendre, d'échanger et de contribuer au contenu du texte, ainsi que d'envisager les moyens d'en faire une réalité une fois qu'il aura été adopté.

[La Charte européenne sur la participation des jeunes à la vie locale et régionale](#)

La [Charte](#) a été rédigée par le Congrès des pouvoirs locaux et régionaux du Conseil de l'Europe en collaboration avec le Conseil mixte sur la jeunesse (donc avec des jeunes). Révisée en 2003, à l'occasion de son 10^e anniversaire, la Charte présente une définition largement utilisée de la participation des jeunes, des principes clés, des politiques sectorielles et des moyens d'organiser structurellement la participation des jeunes à la prise de décisions. En 2024, le Congrès a engagé une procédure de révision de la Charte en vue de renforcer la participation des jeunes et la démocratie aux niveaux local et régional.

[Le projet sur le rôle des jeunes dans la revitalisation de la démocratie](#)

Mené par le Service de la jeunesse, le projet vise à renforcer les processus de revitalisation de la démocratie par le biais de la participation et de l'action des jeunes, en répondant directement aux priorités fixées par le Sommet des chefs d'État et de gouvernement de Reykjavik, en particulier aux Principes de Reykjavik pour la démocratie. Il s'appuie sur la mise en œuvre réussie de la campagne de jeunesse Démocratie ici | Démocratie maintenant (2022) et sur les suites données à la campagne (2023). Celle-ci a débouché sur un [appel à l'action](#), qui contient 50 propositions de mesures de revitalisation de la démocratie, à prendre à moyen terme par la société civile de la jeunesse, les États membres et le Conseil de l'Europe. La première proposition indique clairement :

« Des conseils de jeunesse indépendants et dirigés par des jeunes doivent être créés et soutenus dans toutes les villes de chaque État membre du Conseil de l'Europe. La participation à la prise de décision est un pilier de la démocratie et des droits de l'homme. »

[Braga et la participation des jeunes](#)

Braga a une solide tradition de participation des jeunes et de politique de jeunesse locale, qui trouve un écho dans la ville, dans la région, au Portugal, en Europe et dans le monde. Pendant plusieurs années, elle a été la ville la plus jeune de l'UE sur le plan démographique (à l'époque où l'UE comptait 15 membres). Elle accueille de grandes antennes locales des principales organisations internationales de jeunesse et se caractérise par une vie associative dynamique pour les jeunes et les étudiants, qui ont des échanges structurés avec la municipalité de Braga et avec l'université du Minho. En 1998, Braga a accueilli le Forum mondial de la jeunesse du système des Nations Unies, qui a adopté le *plan d'action mondial de la jeunesse de Braga*, dans lequel les jeunes exprimaient leurs aspirations pour le nouveau millénaire. En 2012, Braga a été la Capitale européenne de la jeunesse et en 2016, la Capitale ibéro-américaine de la jeunesse. L'agence nationale pour le programme de l'UE « Erasmus+ Jeunesse et Sport » et l'agence nationale pour le Corps européen de solidarité (un autre programme de l'UE) ont toutes deux leur siège à Braga. En outre, le Centre de la jeunesse de Braga a obtenu, en avril 2024, le label de qualité du Conseil de l'Europe pour les Centres de la jeunesse.

[Le Centre de la jeunesse de Braga](#)

Le Centre de la jeunesse de Braga est un instrument de la politique de jeunesse de la municipalité. Il a pour mission d'assurer de bonnes conditions de travail, y compris

l'hébergement, afin de promouvoir le travail de jeunesse, l'éducation non formelle, la citoyenneté, l'éducation aux droits de l'homme et le développement de la créativité et de l'esprit d'entreprise chez les jeunes. Le Centre est le résultat d'un projet de requalification urbaine mené par la municipalité, qui a consisté à réhabiliter un bâtiment qui servait d'auberge de jeunesse et qui abritait aussi les services régionaux de l'Institut portugais pour la jeunesse et le sport. Ouvert en 2019, le Centre propose des services et d'autres possibilités pouvant intéresser les jeunes et le grand public ; une partie des locaux sont de nouveau occupés par l'Institut portugais pour la jeunesse et le sport. Le Centre de la jeunesse de Braga figure parmi les 14 Centres de la jeunesse en Europe qui détiennent le label de qualité du Conseil de l'Europe pour les Centres de la jeunesse. Il est le deuxième au Portugal, après le Centre de la jeunesse de Lisbonne, à avoir reçu le label de qualité.